

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrup. mensual ₡ 3.00
Número suelto . 0.15
Número atrasado 0.25

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Martes 31 de Octubre de 1922

No. 646

La situación en Italia es de lo más grave y se teme por la monarquía

Un problema entre la Gran Bretaña e Italia

Londres 30.—Los fascistas son de la misma opinión que ha sostenido hasta hoy el gobierno de Italia en lo que se refiere a la entrega de las islas del Dodecaneso a Grecia. Esta política está apoyada por el gobierno francés quien desea que Italia no se descuide de los asuntos del Cercano Oriente por temor de que Inglaterra extienda su imperialismo a esas regiones. Todo hace presumir que se trata de una entente entre los gobiernos de Francia, Italia y Turquía para ponerles trabas a los designios de Inglaterra. El asunto ha sido suspendido por Lord Curzon hasta tanto no se arregle la situación política en Italia.

Facta ha dejado la jefatura del gobierno

Paris 30.—Despachos de Roma anuncian que el Premier Facta ha dimitido. Los mismos despachos agregan que el Rey comisionará al mismo Facta para que tome un nuevo gabinete en el que tendrán los fascistas numerosos asientos.

La situación en Italia se ha agravado

Londres 30.—Telegramas de Roma dicen que en algunas localidades

Servicio de Cablegramas Especial del DIARIO DEL COMERCIO

des del país ha habido verdaderos combates entre fascistas y rojos, que ven su fin próximo. Los fascistas tienen perfectamente organizadas sus fuerzas y se han apoderado del gobierno en casi todas las grandes poblaciones.

Se anuncian sublevaciones en la flota

Gibraltar 30.—Radiogramas recibidos en esta dicen que algunos barcos de la escuadra italiana están en manos de los fascisti y que la mayoría de las fuerzas del ejército regular los apoya. Las fuerzas de las guarniciones han confraternizado con sus antiguos camaradas de armas y por todas partes se unen en contra del Comunismo.

¿Tambalea una nueva Monarquía en el Viejo Mundo?

Paris 30.—Todos los órganos de la prensa se refieren al movimiento revolucionario de los fascisti. Algunos periódicos indican que el movimiento va dirigido no solamente contra los comunistas y el gobierno sino también contra la corona. Se ha dicho que algunos delegados de los soldados declararon en Berna que tenían todos los trabajos y organizaciones para proclamar la república en Italia.

Las declaraciones bélicas de León Trotzky

Las magníficas condiciones del Ejército Rojo

Moscou 30.—Un corresponsal americano que visitó a Trotzky, envió un despacho diciendo que el Comisario de guerra soviético le dijo que en ninguna ocasión como la presente había estado mejor el ejército de Rusia; que disponían en la actualidad de 800 mil hombres perfectamente equipados y armados con todos los adelantos modernos. Las últimas maniobras realizadas demostraban el grado de adelanto alcanzado por las fuerzas rojas. «Los aliados se negaron en Génova a considerar nuevas propuestas de desarme y por lo tanto nos vemos precisados para salvaguardia del país a mantener este numeroso ejército de hombres jóvenes» concluyó diciendo Trotzky.

Hoy será operada la señora de don Fernando Borges

Un hombre de alma brava, activo y luchador como nuestro compañero de faenas periodísticas Fernando Borges, tiene que sentirse impresionado y triste ante la pertinaz dolencia que viene sufriendo su distinguida compañera, la señora Teófila Jara de Borges.

Hoy será sometida a delicada operación, en la que los doctores Castro Cervantes, Cordero y Berrocal, aplicarán los recursos de su ciencia para devolver a la paciente su salud.

Nosotros acompañamos al esposo amante y al consecuente amigo, en los sufrimientos y pesares que hoy le agobian, y llenos de fe, elevamos nuestros ruegos al cielo para que Dios devuelva la tranquilidad al venturoso hogar Borges-Jara.

Los deportes del domingo en la Sabana

Mañana espléndida de sol. El Paseo Colón y el campo de deportes de la Sabana se vieron muy animados.

Las carreras de caballos y los matchs despertaron entusiasmo extraordinario en la capital, y la concurrencia fue abrumadora.

Jugaban los "Boy Scouts" cartagineses y eso era motivo suficiente para tanta animación.

La empresa de los tranvías se vio en la imperiosa necesidad de duplicar sus carros, los cuales bajaban repletos de aficionados y de distinguidas familias, y en igual caso estuvieron los autos y carruajes de la ciudad.

Durante el tráfico no hubo la menor contrariedad.

Solo pudimos observar, cuando ya el público retornaba hacia sus hogares un acto desagradable.

Se desarrolló frente al establecimiento "La Barcelona" donde termina el Paseo de Colón: un señor papá futeó de lo lindo a un hijo que iba jinete en su nervioso rucó.

La pasteurización de la leche

En la sesión Municipal de mañana los Regidores conocerán del Dictamen del señor Gobernador sobre el Proyecto de Pasteurización de la leche, que presentó el Ing. don Bernardo Yglesias R.

En la Cámara Municipal hay buena impresión de este proyecto que favorecería en mucho a la clase consumidora.

Ha habido encuentros sangrientos en algunas ciudades del lado Norte

El retiro de las fuerzas francesas de Siria

Paris 30.—El alto Comisario de Francia en Siria Jonnart ha declarado que hasta hoy han sido retirados del país treinta mil soldados y que con los que quedan se conserva el orden en el país. Algunas de las fuerzas retiradas han sido destinadas a los Dardanelos.

Se decreta en todo el país el estado de sitio.

Roma 30.—La situación se anunciaba anoche como de lo más grave. Parece que después de la conferencia del Rey con el Gabinete y los cabecillas, se decidió la proclamación de la ley marcial en todo el país. Los jefes fascistas desean que el Gabinete sea renovado y se les den varias carteras como las de Trabajos, Industrias e Interior y que se convoque a elecciones generales.

Han ofrecido, si esto se cumple su apoyo incondicional al Rey. Ayer fue vitoreado por las tropas el Rey cuando visitó los cuarteles. En algunas ciudades del norte ha habido serias colisiones.

En la Colonia Española

El distinguido e ilustre profesor don José Figuer del Valle, nos deleitará dentro de pocos días con una serie de conferencias de alta enseñanza cívica en la Sala de Actos de la Colonia Española.

Gratas impresiones va dejando entre todo nuestro elemento intelectual el cultísimo orador señor Figuer del Valle, que ha sabido con su talento despertar en nosotros un fervoroso sentimiento de verdadera admiración.

Remate que no se verificó

El remate popular que anunciamos que se verificaría el sábado pasado, a beneficio de las Colonias Escolares ha sido transferido para el sábado próximo.

La lista de objetos que se rematarán a precios ínfimos es grande, y se espera que el público responda a los esfuerzos de los organizadores.

Las pensiones de gracia

El Ejecutivo tiene en estudio un proyecto que sin duda armará polvorín enorme. Se trata de suprimir las pensiones de gracia, teniendo en cuenta la difícil situación del Erario. Si se llega a un acuerdo, la economía que tendrá el Estado es de muchos miles de colones.

RAFAEL OTON CASTRO

Arzobispo de San José de Costa Rica

Rinde por este medio los más sinceros agradecimientos a todas aquellas personas que en alguna forma le han saludado en su onomástico, e implora para ellas y sus familias, las bendiciones del cielo.

San José, 30 de Octubre de 1922.

Todavía el Affaire Golden-Grove

Es probable que el famoso negociado Golden Grove pase a conocimiento del señor Alcalde Sr. don Alfredo Sáenz.

Este asunto ha tomado últimamente un motivo original: ningún juez quiere conocer de él y se excusan de un modo u otro.

El señor Sáenz tratará este caso con todo empeño.

Es de esperarse que su labor resulte eficiente.

Por las Comisariás

Luisito Solano, un pollo almidonado, de bigote "charlot" y un poco tímido, ha demandado a su presunto padre político por haberlo querido ahorcar. Interrogado por el Agente acerca del móvil que indujera a su suegro a tal atentado contestó: Por poca cosa: que me vio tomándole dulcemente la mano a su hija, mi amada novia, y apretaría contra mi pecho...

—A la Comisaría fue conducido Miguel Pérez, un literato de mal precio, por haberle hurtado un abrigo a Dolores de Jesús Miranda. Al ser amonestado le dijo al Comisario: No debéis quejaros de mí, vosotros a quienes robé, que si la prenda os quité, a mi amada se la di.

El Comisario hizo como Zorrilla, le puso fin a las aventuras de Tenorio.

—Rafael Artavia (a) Despedida es un verdadero caco mañoso. Ayer en un decir "amén" se introdujo a la casa de un Alvarado y colocó en el fardo de un saco una hermosa gallina, que su propietario apreciaba mucho por su buena "ponendera".

La policía busca a Artavia para interrogarlo sobre la gallina que hizo una "despedida" original.

Un campesino cae de un tren recibiendo fuertes golpes

Ayer en la mañana, a la salida del tren de Limón de esta ciudad, estuvo a punto de perder la vida el Sr. Ramón Pérez de 40 años de edad, agricultor y vecino de Cartago.

Al pasar el tren frente a la residencia de don Adolfo Cañas, el campesino resolvió arrojarse del coche para recoger una maleta que había dejado olvidada. La caída fue terrible pues recibió graves golpes. Le auxilió un miembro de la Cruz Roja.

Ayer por la tarde regresó a Cartago.

Velada a beneficio de las Monjas Salesianas

Mañana martes se efectuará una velada en el Teatro América a beneficio de las Monjas Salesianas.

En ella tomará parte la famosa diva Tina Paggi.

Los precios son muy bajos y el éxito seguro.

Será vendido el Hotel Europa

Don Carlos Ventura, propietario del Hotel Europa, con motivo de tener que regresar a España, ha recibido oferta de don Fermín Bernardes de comprarle su conocido Restaurant.

Entendemos que el negociado se hará.



CRONICAS BREYES

Un individuo de sombrero mexicano, pistola al cinto y montado en un brioso corcel, secuestra a una hermosísima doncella

Los diarios de la Habana llegados en el último correo relatan una historia que ha hecho vibrar de indignación el sentimiento general.

El hecho ocurrió en San Agustín, un lugar situado hacia la costa y donde reside desde hace mucho tiempo una familia de agricultores honorables: Entre los miembros de ella figuran una joven hermosa, una legítima criolla de talle esbelto y formas seductoras.

La bella Manuela—así se llama la doncella—es el árbitro de la elegancia y distinción en todo el caserío. Una mañana llena de sol se encontraba en el patio de su casa, cuando notó que se acercaba a ella un desconocido montado en una buena bestia. Su presencia no era nada halagadora. De tez curtida por

las inclemencias del clima, usaba un sombrero mexicano, traje Kaki, polainas de llanero y llevaba dos pistolas al cinto. Tenía todo el aspecto de un vaquero de la baja California o de un "pelao" de la sierra.

Sin darle tiempo para nada, descendió un filoso y largo puñal y la amenazó con matarla si gritaba. La joven quedó aterrada.

El bandido aprovechó la turbación de la elegante criolla y con rapidez asombrosa la tomó del talle y partió a galope. La musculatura del secuestrador era hercúlea y de nada valían los esfuerzos de la doncella que se retorció en sus brazos de acero.

Mientras la familia de los ricos agricultores se encontraba muy tranquila, la bella Manuela era conducida por un sujeto horrible para ella desconocido.

Al caer la tarde de ese día, unos peones de la finca Santa Rosa encontraron a la joven desfallecida en un espeso monte y con el traje destrozado. Conducida a la Hacienda le comunicó a sus padres la desagradable aventura.

La desesperación de sus padres y familiares no tuvo límites. Un hermano de la joven justamente indignado buscó al desconocido, al violador de su querida Manuela, para hacer que con la vida pagara su crimen, pero fue en vano.

El sujeto de repugnante aspecto, protagonista de la hazaña había desaparecido como por encanto. Sin duda se había refugiado en alguna guarida.

Los mejores precios los encontrará Ud. en el establecimiento **LA MARINITA** atendido personalmente por sus propietarios: **Manuel Armijo y Hno.**



La mejor Carnicería y Salchichería del Mercado

ES

LA CENTRAL

DE JUAN MARCHINI

Especialidad en mortadelas y carnes embutidas. Carne de res cerdo de las mejores calidades a precios que no admiten competencia.

— Mi lema es: Trabajar bien, vender mucho y ganar poco —

Visite usted **La Piedra del Canal** Relojería, Joyería y Grabado **Augusto Trejos y Hnos.**

Situada contiguo, al Oeste de la cantina denominada "La Parra". Apartado número 1037.

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Ha recibido un gran surtido de preciosos juguetes que vende a precios bajos haciendo descuentos en ventas al por mayor San José.—Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

A mi buen criterio no puedo ocultar que el mejor calzado lo encuentro en la Zapatería **EL PORVENIR** de Jorge Fernández M por la prontitud y esmero en las medidas.

200 varas al Oeste de la Botica de la Dolorosa, Calle del Cementerio.

El afán de la mujer

Desde que el mundo es mundo y la mujer es mujer, ésta tiene como objeto principal de su vida, el cuidado de su belleza. Realzarla, conservarla todo lo posible en lucha a veces con los estragos del tiempo, tal es su preocupación constante.

Señora o señorita: Si su rostro está con barros, manchas, espinitas, o en todo caso quiere conservar su piel suave, sin nada que pueda afearla, visite con frecuencia a la competente manicurista que da masajes faciales en

LA FLOR DE LYS

Frente al Mercado, Pasaje Amerling.

Colombia y el Perú llegan a un acuerdo sobre sus fronteras

Desde hace algunos años se ha presentado una seria dificultad fronteriza entre las dos repúblicas de Colombia y el Perú; habiendo el Ecuador perdido sus derechos en la zona oriental del país que el Perú reclamaba y que en juicio arbitral consiguió, quedó por fijarse la situación fronteriza entre Colombia y el Perú que nunca había sido acordada en el Ecuador. Estas dificultades ya han sido subsanadas, según se desprende del mensaje siguiente:

LIMA. El canciller del Perú, Dr. Salomón, en el memorial último presentado al Congreso, hace las siguientes declaraciones sobre las negociaciones del tratado de límites con Colombia:

"Después de largas conferencias con el Ministro de Colombia doctor Lozano Torrijos, hemos llegado a un acuerdo sobre límites con esa república, el que muy pronto será sometido a la sanción del Congreso para poner feliz término a la controversia de manera que nos permita a ambos pueblos permanecer unidos por lazos indestructibles de amistad y fraternidad inalterables".

Costa Rica Motor Company

LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA

APARTADO 731 TELEFONO 752

ANUNCIAMOS UNA **NUEVA REBAJA DE PRECIOS DE LAS LLANTAS**

"Sirestone"

Conocida por "La Mejor al precio Menor"

Paraguería "LA JAPONESA"
DOMINGO REGO

Ha recibido un extenso y variado surtido de telas para sombrillas y paraguas. Composición de paraguas. Surtido completo de sombrillas, paraguas y sombrillitas para niños (juguetes.)

25 varas al Sur de el Comercio.

NOTA.—Su propietario HACE CONSTAR al público en general que no tiene agentes en la calle, y que el trabajo se recibe y se entrega en el mismo local.

Apareció el dueño de los carracos

Al fin apareció el dueño de los diez carracos que la policía decomisó a un tal Sánchez quien decía que eran suyos desde que eran carraquitos.

El legítimo dueño es don Fernando Borges. Este caballero hizo el reclamo correspondiente donde los detectives quienes los atraparon después de muchas congojas.

Había que ver a Quirce jurándoles amistad y a Rey "enganchándolos al sentimiento."

Los animaluchos armaron ayer donde los detectives un escándalo morrocotudo. Anoche le fueron devueltos a don Fernando.

Para cualquier persona sería una verdadera dicha poder conservar eternamente una fotografía. Retrátese en la **FOTOGRAFIA ARTISTICA de Paynter y Robert** que es la más acreditada en este género - Calle de la Estación

Es Ud. industrial? O OLVIDE

que en el Taller Mecánico de **LEON ROJAS G.**, sito 100 varas Norte Pacífico, encontrará maquinarias de toda clase, motores de vapor y gasolina, de todo tamaño, calderas, máquina de sacar arroz, aserraderos de todo tamaño, poleas, etc., todo a precios que no admiten competencia.

DINERO

Se da dinero con hipoteca y sobre firma. Dirijase al apartado 857.

Marítimas

Limón, octubre 30.

Ayer a las 17 horas zarpó para Nueva York: vía Habana el vapor estadounidense "Pasiores" de 3843 toneladas, 164 tripulantes, Capitán C. F. Glenn y despachado por la U. F. C. Pasajeros: Cristóbal Rodríguez, Enriqueta Chavarría, Rosa G. v. de Bolandí, Lillyam Bolandí, Adriana Bonilla, Marta Castro R., Joaquín Lizano B., Richard y Lena Shaw, Gertrude K. Grigsby, D. J. Cloward, Leonard Blass y Martín Senior. Carga 37995 racimos de bananas, 617 sacos de café, 215 sacos de cacao, 500 sacos de azúcar, 91 jabas de piñas, 73 jabas de naranjas, 47 jabas grapefruit, 4 cajas oro, 3 cajas carey, 2 máquinas escribir y una caja de sifecante. Correo 42 sacos.

Hoy a las 6 horas fondeó la gaso-

Una panameña "Helcoland" de nueve toneladas, procedente de Bocas del Toro con diez horas de mar, dos tripulantes, Cap. L. Hansell y consignada a él mismo. Pasajeros: Robert Blauy Otto Gerbert. Sin carga, correo un saco.—El Cap. de Puerto G. Acosta.

Los mejores fideos que se exhibieron en la Exposición de la Escuela "Porfirio Breñes" fueron los de la Fábrica de **ACUÑA & SALAZAR** Pruébelos y se convencerá. Dirección: Panadería del Paso de la Vaca. Apartado 926 = Teléfono 531

Concurso de la Cruz Roja

Se encarga a todas las personas que deseen tomar parte en el concurso que se celebrará el 11 de Noviembre próximo o que quieran hacer donativos para dicha fiesta, se sirvan enviar a doña Clementina de Quirós todos los objetos antes del 3 de noviembre.

La exhibición de trabajos y donativos tendrá lugar en los primeros ocho días del entrante mes de Noviembre.

La Comisión

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes **PAGES & Cía**

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase — Escobas para patio, extranjeros Cigarrillos «Susini». — Puros habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.





Colaboración

En la Escuela Superior de Varones número 7

Cuando se quiere conocer el grado de adelanto de una Nación, es preciso visitar las escuelas públicas, estudiar los métodos de enseñanza, tratar a los maestros para saber a que grado de cultura han llegado y comprender el desarrollo intelectual de los alumnos, dondequiera que halla un establecimiento de enseñanza.

Allí está el nervio de la Nación, esa es la luminaria encendida cuyos rayos traspasan lo porvenir y alumbran los destinos del pueblo.

No ha mucho sorprendióme la Fiesta de la Raza, en la Normal de Heredia. El 26 de octubre corriente, la Escuela Superior de Niñas N.º 7, de esta capital, en una pequeña fiesta dedicada al señor Profesor don Miguel Obregón, actual Ministro de Educación y autor de un notable libro de geografía de Centro América.

Es la Directora de la escuela, doña Aristela Castro de Jiménez, educacionista distinguida, a juzgar por el resultado de las pruebas escolares que tuvo el gusto de presenciar.

La acompañan en su labor espiritual modestas profesoras.

Es modesto, pequeño para el número de alumnas el local de la escuela. No se como, en tan reducido espacio, hallan acomodo para el aprendizaje mucho más de cien alumnas.

Comenzaron las pruebas, sobre temas geográficos, con niñas del primer grado. Despejo y gracia en ellas.

Luego, un pintoresco cuadro alegórico de la provincia de San José. A San José le dan tributo de todas las cosas necesarias a la vida los pueblos circunvecinos, y la ciudad les recibe con solicitud y cariño, y vela por su bienestar. Esta parte del programa fue desarrollada por alumnas del segundo grado.

Aparece enseguida una niña del tercer grado, y diserta sobre Costa Rica; tras de esto la escena dramática de las siete provincias en que está dividida la República, lo cual mereció nutridos aplausos.

Pasa el cuarto grado a dar lección sobre el mapa mundi, y con él recorremos la tierra, interesados como viajeros que escrutan los contornos de los continentes, la desembocadura de los grandes ríos, las cordilleras sinuosas, los altivos volcanes y la vida toda de las naciones civilizadas, al igual de los pueblos que se encuentran en estado de barbarie.

El quinto grado conversa a la ligera sobre América. Recorre el mapa de este Nuevo Mundo, en el cual se ha establecido, al parecer para siem-

pre, la república democrática, y se suceden de extremo a extremo las riquezas más variadas de la tierra.

El sexto grado presenta una linda alegoría sobre las estaciones. Una preciosa niña abandona el libro, proclama del estudio, reclina su cabeza sobre el asiento y se adormece.

El sol la despierta, llamándola, iluminándola con sus dorados rayos; y luego pasan a su alrededor, y le pintan las escenas de la vida terrestre durante el año, las cuatro estaciones, con colores apropiados vestidas. La escena pintoresca e instructiva fue recibida con prolongados aplausos.

La directora de la escuela había ofrecido la pequeña fiesta al señor Obregón. El contestó a las distinguidas obsequiantes con frases llenas de emoción. Recordaba sus días, sus años de profesorado, el cariño que siempre ha sentido por los que con él viajaron por los distintos países del mundo, en alas de la imaginación, y de la ciencia, estudiando océanos ríos y montes, y producciones naturales del planeta. Decía que los antiguos en sus leyendas crearon las musas para la poesía y muchas otras artes y ciencias; que se olvidaron de crear la musa de la geografía, la cual vive en el mundo rodeada de los más bellos atributos, de hermosísimos campos y horizontes, alumbrada por el sol y las estrellas, dirigida por la mano de Dios en lo infinito.

Detalle singular de esta asamblea escolar fue para mí el amor con que las niñas cantaron el Himno Nacional de Costa Rica, el profundo sentimiento de patriotismo que en maestras y alumnas se mostraba, la alegría con que celebraron las bellezas de la patria, su progreso, el honor y la gloria de la tierra solariega.

En aquella hermosa escuela Normal de Heredia y en esta otra modesta de la capital, la Escuela Superior Número 7, el espíritu Nacional palpita de igual manera, labora en los corazones costarricenses, se enciende con idénticos ideales, participa de una misma vida, la cual se prepara con voluntad y perseverancia para un porvenir no lejano, feliz y próspero.

Dicen los americanos del norte que para lograr el desarrollo de un ideal nacional, se debe ocurrir a la Escuela. Esta noble labor ya está hecha, la idea se halla en marcha en Costa Rica.

J. M. MONCADA



El Neumático de distinción Goodrich

En la fabricación de los neumáticos Goodrich de Cuerda se les traza y confecciona una calidad tal que no deja duda de su extensa y continua utilidad.

En todos los tamaños, pulgadas inglesas o milímetros, recibidos recientemente. Igualmente las cámaras de aire Goodrich, color Rojo.

The International B. F. Goodrich Corporation Akron, Ohio, E. U. A. Fabrica establecida 1870



Distribuidores

J. P. Arango & Co., San José - Limón

El Honorable don Cayetano Coll y Cuchi

Según carta que se ha recibido de este señor, don Joaquín García Monge, tenía que embarcar en San Juan, Puerto Rico para Nueva York del día 12 al 19 del corriente y de allí saldría para ésta, vía Panamá, llegando aquí a principios del mes de Noviembre.

El señor Coll y Cuchi no solamente es hoy día el abogado más conspicuo de Borinquen, sino también lo es como político, militando en el partido "Unionista" (equivalente al partido Demócrata de los Estados Unidos). Desde la muerte del insigne orador, poeta y político don José de Diego, el señor Coll y Cuchi ha ocupado el puesto de "Speaker de la Cámara de Delegados" o sea el Presidente de la Cámara Baja.



Calzado "Gil" SAN JOSÉ C.R. Los últimos estilos, los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

DE CENTRO AMERICA



Lo que nos dicen por telégrafo

Tegucigalpa, 28 — Se están eligiendo las mesas electorales de diputados al Congreso Legislativo. Nótase actividad en la agregación política que patrocinan candidaturas.—El Cronista.

Ayer murieron en La Trinidad de Santa Bárbara el General don Juan Paredes importante hondureño que sirvió a la Patria en diferentes ramos de la Administración Pública. Su desaparición ha sido hondamente sentida en esta capital. El Cronista le dedicará el lunes próximo un artículo editorial.—El Cronista.

Guatemala, 28.—San José. En el Parque Central de Gullapa del Departamento de Santa Rosa será inaugurada una estatua del General Rufino Barrios.

Hay entusiasmo por los festejos que se preparan para el domingo veintinueve del presente en el Departamento de Amatitlán. El Ministro de Fomento, solicitó del señor Gerente de los ferrocarriles proporcionen trenes para transportar con comodidad público que desea asistir a aquellos festejos.—Corresponsal.

Guatemala, 28. — El renombrado escritor centroamericano Lic. Rafael Valle falleció ayer. Se verificó el entierro con lujoso acompañamiento encontrándose en él la prensa, la universidad, los gremios estudiantiles obreros y elementos prestigiados del partido liberal.

En la cabecera del Departamento de Zacapa, se suicidó disparándose un tiro de revólver el pagador militar ciudadano J. Antonio Montenegro ignorase causas motivaron trágica resolución.

En el Instituto Central de Señoritas de esta capital quedó abierta la exposición de bordados a máquina, elaborados por las señoritas de dicho plantel.

Fueron incinerados del extinto comité bancario 407.000 pesos billetes. Se habla en corrillos del probable cambio de situación económica en el país. Hay gran satisfacción en el pueblo y mucha tristeza entre los judíos, pues indiscutiblemente tendrán que bajar el cambio. El Guatemalteco con licencia de superioridad abrió nuevamente sus puertas a los socios.—CORRESPONSAL.

ZAPATERIA GAMEZ? LA PREFERIDA

*** Teléfono 895 ***



Mentholatum en Tubos

el Empaque Ideal para

UNA CREMA SANATIVA Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Absolutamente higiénico.—Cómodo para llevarse siempre en el bolsillo. Garantiza la legitimidad del producto, pues una vez usado no puede rellenarse.

Contiene una onza fluida.

Pídase en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO., Buffalo, N. Y., E. U. A.

HOTEL CASTILLA

Está a las ordenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que solo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

Al Comercio: Importado. En latas de 5 galones a \$ 5.00 galón. Liquido cerca de 500 galones de Aguarrás Durco

MISAELE JIMENEZ M. Apartado 136 - SAN JOSE - Teléfono 835

EL BARATILLO de CARTAGO

DE A. BRENES Y Co.

Sin duda es la casa más popular en San José. Vendemos lo mejor en telas y a precios nunca vistos.

Aproveche Ud. la realización de pieles y sueters.

En lienzos no encuentra Ud. mejores, a \$ 1.00 yarda.

Strollers!!

Este nombre significa BUEN GUSTO porque es el mejor cigarrillo que se importa a Costa Rica. Ofrece UTILIDAD a los vendedores porque es el que da mayor margen de ganancia en sus descuentos al por mayor. El precio de este cigarrillo dada su estupenda calidad, es el más bajo que puede encontrar, adquiriendo por lo consiguiente ECONOMIA.

Agentes, PIZA E HIJOS

JARDINERIA LA CAMELIA

Teléfono No. 172. Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO. FRANCISCO AVILA. 150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolorosa SAN JOSE, C. R. No olvidar hacer sus encargos para el día de suceso

Rural 21

Es el Teléfono de la Jardinería LUCIA de Rosario de Jiménez. Ordene a todas horas del día y de la noche. Trabajos exquisitos y precios módicos. Agencia en Cartago: Establecimiento de don José Joaquín Ortiz.

TACK HING LUNG & Co. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas





Sección Editorial

Vida Social



LA MISION DEL LICENCIADO GONZALEZ FLORES

Dentro de pocos días se embarcará rumbo a los Estados Unidos el ex-Presidente de la República, Licenciado don Alfredo González Flores. En la capital de la Federación Norteamericana desempeñará un papel cuya trascendencia acaso no han medido muchas personas llenas de pesimismo, o que tienen interés particular en que la República salga perdiendo, o que llevan su malquerencia para con el ex mandatario hasta el extremo de desear que fracase, aunque ello vaya en perjuicio del buen nombre del país.

Nosotros entendemos que en este momento deben olvidarse todas las cuestiones de política local, todos los odios personalistas, todo rencor por grande que sea, todas nuestras internas pequeñeces, porque el Licenciado González Flores ya no es el segundo o tercer jefe del mil veces muerto Partido Republicano; ya no es el notario de provincia que de un momento a otro fué llevado a la presidencia; ya no es el restaurador que procuraba el no reconocimiento de Tinoco. Por nombramiento del Poder Ejecutivo, justificado o injustificado, bien hecho o

mal hecho (éste no es el momento de discutirlo) ha venido a convertirse en el defensor de una tesis que Costa Rica tiene planteada y que un árbitro, el Chief Justice Taf, dirá si es legal o falsa. Todo comentario adverso que se haga al respecto, se trocará en armas que damos al enemigo. Todo obstáculo que de una u otra manera interpongamos al abogado de Costa Rica, será un paso más que retrocedemos así alejándonos del triunfo. Bien o mal seleccionado el ex-funcionario, debemos hacer votos porque el éxito corone la labor que lleve a cabo.

Por eso es doloroso que muchos exclamen con una inexplicable sonrisa de satisfacción: «Costa Rica pierde.» Y es más triste aún que determinados costarricenses no sientan escrúpulo en buscar razones a la parte contraria.

Tengamos fe, tengamos confianza y, único caso en la Historia del mundo, no vayamos a sentir alegría por el fracaso de Costa Rica, siendo costarricenses.

Despedida de soltero

Un grupo de amigos del joven don Alcibiades Brenes le obsequiará próximamente una comida con motivo de su matrimonio con la señorita Carmen Madrigal. La recepción tendrá lugar en el Hotel Washington.

Enfermos

Ha continuado muy enfermo el poeta don José María Alfaro Cooper. —Dilicado de salud se halla don Luis J. Bonilla.

Ha seguido bien la estimable señora doña Elisa de Carazo.

—Don Gerardo Volio, quien sufrió una operación en días pasados, ha seguido un poco mejor.

—El niño Rodrigo Fernández Jiménez se encuentra bien de su reciente indisposición.

—El Doctor don Elías Rojas está ya restablecido; ha quedado bien de la operación que hubo necesidad de practicarle.

—La señorita María Oreamuno sigue mejor.

Fiesta de alumnos del Liceo

Hoy a las diez y media horas tendrá lugar en la plaza González Víquez, una partida de balnópie entre los Cuarto y Sexto años del Liceo de Costa Rica. Dado el entusiasmo que existe la fiesta

promete estar bonita y concurrida. **Viajeros**

—Después de pasar una larga temporada en «La Puente», regresó ayer a esta capital la señorita María Cañas. La saludamos.

Para los Estados Unidos tomaron el vapor del domingo la señorita Enriqueta Chavarria, doña Rosa G. v. de Bolandi, señoritas Marta Castro, Lilliam Bolandi y Adriana Bonilla. A la estación fueron a despedirlas muchas amistades, recibiendo además gran cantidad de flores. Al despedir a las estimables viajeros, nos complacemos en desearles un viaje muy feliz.

—La misma embarcación del domingo llevó rumbo a Nueva York a un amigo que apreciamos con el más honrado afecto, por su caballerosidad, por su hidalguía, por la lealtad y nobleza de sus sentimientos: a don Joaquín Lizano Bonilla, a quien deseamos pronto regreso y despedimos con un abrazo muy efusivo.

—De Grecia regresaron los caballeros don Pedro Quirós y don Santiago Fernández.

—De Limón llegó la señorita Dora Gotay.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo don Chico Carazo. Grata permanencia en esta ciudad le deseamos.

—Ayer partió para Orosi don Roberto Montealegre.

Ruidoso Litigio de intereses norteamericanos y mexicanos

Protesta el Gobierno Azteca por ordenarse el embargo de los bienes del Consulado General en Nueva York

Con esta fecha se ha recibido de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, el siguiente cablegrama:

Legación Mexicana, San José. C. R.

Por diferencias surgidas de rescisión contrato celebrado entre administración oficial de los Ferrocarriles Nacionales de México y la Corporación Americana, The Oliver Trading Co., contrato que fija como única jurisdicción la de los tribunales mexicanos. Dicha corporación presentó demanda ante el Juez de Rockland, Nueva York, contra el Gobierno Mexicano, y el Juez ordenó el embargo de los bienes, muebles y fondos del Consulado General de México en dicha ciudad, de la Agencia Financiera y de la Agencia de Compras de los Ferrocarriles. El Gobierno de México presentó protesta ante el Departamento de Estado de Washington, basado en principio de Derecho Internacional de no poder ser demandado sino ante sus propios tribunales, y en inmunidad que el mismo derecho otorga a funciones consulares en todo el mundo, aun en estado de guerra; y como protesta por procedimiento violatorio de la Soberanía Mexicana, y considerando indecoroso continuar sus funciones consulares mientras persistiera la referida acción judicial, ordenó la clausura del Consulado, verificada a las doce de ayer viernes. El Departamento de Estado de Washington atendió con la urgencia que el caso requería la protesta del Gobierno de México y como consecuencia de su intervención ante las autoridades locales respectivas, fue ya levantado el embargo de las propiedades del Consulado, y el Gobierno Mexicano ordenó hoy sábado su reapertura.

(f) PANL.

Octubre 30 de 1922.

Salida de correos

El viernes próximo a las 7:30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «San Benito».

El próximo domingo a las 7:30 se hará el despacho de correspondencia con destino a Méjico, Australia, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Tahiti, Hawaii, Filipinas, China, Japón, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Texas, Chicago, San Luis, Kansas, Nueva Orleans, vía Habana y Cuyo Hueso; Europa, Africa y E.E. U. U. vía Nueva York y para Habana, Cuba, por medio del vapor inglés «Ulúa».

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

España, el jueves a las 14; Canal Zone, el jueves a las 14; Panamá, el jueves a las 14; E. E. U. U., el sábado a las 14; Cuba, el sábado a las 14. San José 30 de Octubre de 1922.

Colombia busca en los EE. UU. un técnico en finanzas

El Ministro del Tesoro de la República de Colombia, escribió al Dr. Enrique Olaya Herrera actual Ministro Plenipotenciario de dicha república cerca del Gobierno de los Estados Unidos, sobre la necesidad de buscar un técnico que fuera a asesorar al Gobierno en la organización de las finanzas.

El doctor Olaya ha contestado que el Departamento de Estado Americano, cooperaría gustoso, a facilitar ese término—si Colombia lo desea—aprovechando a los especialistas en los diversos ramos relacionados con negocios de Banca, empréstitos y cuestiones monetarias, mediante la dotación mensual de 2000 dólares.

Dicha idea ha sido acogida con entusiasmo por el Consejo de Ministros colombiano.

Aquí sí que cabe la frase de más vale maña que fuerza!

MOSAICOS MODERNOS

De superior calidad a precios sin competencia

Macetas, tubería y todo articulo a base de cemento.

Compañía Industrial: G. Jiménez y J. M. Alfaro

350 varas al Este de la Pulpería «El Mar»

Mucho trabajo

El Oficial Mayor del Ministerio de Relaciones Exteriores don Juan Fuentes y sus colaboradores don León Fernández y don Francisco de la Paz, han tenido durante los últimos días mucho trabajo con motivo de la documentación que llevará a Washington el Lic. González Flores.

El viaje de este abogado será en los primeros días de noviembre.

La Fábrica Nacional de Juguetes

Avisa a su clientela y al público en general que está lista para recibir sus órdenes con un completo surtido de Bebés, Muñecas, Carritos y Animales.

Debido a la gran demanda que tienen nuestros juguetes en el exterior, hemos resuelto que los visite uno de nuestros Agentes con el fin de que mapde sus órdenes lo más pronto posible.

Llame al No. 441 y nuestro Agente Luis Hoyos, irá a atenderlo en el acto

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los

Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:

De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

La situación comercial ha mejorado en EE. UU.

Vemos en un Informe oficial publicado por el Departamento de Trabajo que la situación comercial ha mejorado por todo el país, y aumenta el número de trabajadores y empleados.

Ya casi en ninguna parte de los Estados Unidos se ven hombres ociosos que buscan trabajo, y por momentos se nota el resurgimiento de las industrias.



16 Cigarrillos

POR

60 Céntimos

UN EXITO BASADO

EN

Calidad Permanente

REPUBLIC TOBACCO Co.





Debe Costa Rica hacerse representar en las nuevas Conferencias de Washington?

La opinión de Don Matías Trejos

San José 29 octubre 1922.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

P.

Señor:

Contestando a su atenta pregunta, he de decirle que no encuentro materia de discusión en lo de si Costa Rica debe o no aceptar la invitación que las hermanas repúblicas le hacen para conferenciar en Washington. Si no estuviera obligada a ello por la convención de 20 de diciembre de 1907, su aceptación es de cortesía elemental. En Washington tenemos un Ministro que puede recibir para el caso las instrucciones y credenciales necesarias; y si lo que él pactare no fuere del agrado del país, el Congreso lo rechazará.

Soy su atto. y S. S.

MATÍAS TREJOS

Palabras de Don Juan Bta. Quirós

San José, Costa Rica 30 de octubre de 1922.

Sr. don Vicente Sáenz

P.

Estimado señor y amigo:

Correspondo con gusto a su exclusiva para que manifieste mi sentir en el DIARIO DEL COMERCIO que usted dignamente dirige, sobre la conveniencia o no de que nuestra Costa Rica esté representada en la Conferencia Centroamericana que se

verificará próximamente en Washington.

Ya tuve ocasión de manifestar en su mismo diario cuando se trató del "Pacto del Tacoma" que creía que se proponían darle nueva vida a los tratados de Washington de 1907 y si bien no estuve de acuerdo con el primero si creo que el segundo, con su Corte de Justicia Centroamericana, hizo bastante bien a estas repúblicas. Soy devoto partidario del arbitraje en todos los conflictos internacionales y si la revisión del tratado de 1907 nos asegura la paz y tranquilidad que tanto necesita Centro América, estoy con la conferencia de todo corazón. Esto y lo demás depende de los hombres que nos gobiernen pues no hay tratados buenos cuando no hay buenos gobernantes.

Muy grato me es suscribirme de usted atento y s. s.,

JUAN B. QUIRÓS

Respuesta de Don Elías Jiménez R.

29 de octubre de 1922.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

P.

Me parece evidente que Costa Rica debe hacerse representar en la próxima Conferencia Centroamericana de Washington. Lo que yo querría es que el representante no fuera ni intervencionista ni partidario de la unión política de Centro América. De usted muy atento s. s.,

ELÍAS JIMÉNEZ ROJAS

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK



El Match del domingo en honor del Gral. Quirós Triunfan los negros por 4 tantos contra 2

La Liga Nacional de Foot Ball había organizado para el 12 de octubre, fiesta de la Raza un gran match de foot ball entre 22 jugadores que escogió de diversos teams. Esta partida, que se efectuaría a beneficio de la Cruz Roja fue dedicada al General don Juan Bautista Quirós, decano de los futbolistas nacionales, quien obsequió, como premio a los vencedores, un juego de medallas de plata.

No habiéndose efectuado el juego el 12 a causa del mal tiempo fue trasladado para el 29, el domingo pasado. Los equipos Blanco y Negro contendieron a las 10 horas y media en la cancha de La Libertad, ante numeroso público y capitaneados respectivamente por Tuca Guzmán y Manolo Rodríguez.

La mañana era espléndida y el campo, bien marcado, estaba bueno para el juego.

Colocados ambos equipos en sus puestos, el juez don Ramón Herrero dio la señal de comienzo, habiendo hecho el saque el General Quirós. En el equipo Negro faltaba el jugador Gobán quien fue sustituido por Videche.

Jugaron el primer tiempo los negros en la casa del este, donde atajaba Manolo, y en la del oeste se plantó Michaud. El sol picaba cuando la bola fue puesta en juego y toda la Sabana estaba inundada de luz.

A la salida Mora, derecho blanco, se hizo con la bola, marcando el avance sobre la casa negra y haciendo el primer tiro a goal desde lejos: la bola fue apañada por Manolo y lanzada al campo.

El avance de los delanteros blancos había impuesto el de sus halves los que empezaron a servir bolas adelante haciendo un apretado cerco a la casa negra. Quirce, delantero centro de los blancos, empezó a regañar a sus compañeros hasta convertirse en una verdadera marimba para ellos; Manolo defendía admirablemente su puerta parando

do tiro, tras tiro difíciles bolas que echaban Fonseca y Mora; Quirce corría, gritaba y perdía las bolas frente a la casa enemiga; no shootaba las pelotas que Papas y Ugalde le ponían en los pies, y los magníficos pases adelante, a la propia puerta que le hacía Mora. Fonseca si se esforzaba, pero la falta de apoyo del centro le despedazaba el juego. Los negros de vez en vez sacaban las bolas y marcaban avances rápidos al oeste, pero Peralta, Gallegos y Gutiérrez los detenían, haciendo estos tres halves un juego magnífico. Detrás de ellos, apoyándolos magníficamente Tuca y Abel Gutiérrez eran murallas y Michaud en la puerta salvó tiros difíciles. Por la izquierda negra Jorge Luis Solera hacía entradas rápidas y peligrosas ayudado de Solano y apoyado en Madrigal el estupendo center forward. Poeta, center half negro, tiraba bien y distribuía el juego, llegando anular el juego de cabeza de Quirce que no dio efecto ninguno. En una entrada de los negros un magnífico tiro hecho desde la derecha fue enderezado con la cabeza por Fonseca y la bola entró en la red. El primer punto fue marcado por los blancos. Y concluyó el tiempo con el score siguiente:

BLANCOS

Goals	1
Tiros a goal.....	9
Corners.....	3
Offsides.....	2

NEGROS

Goals	0
Tiros a goal.....	3
Corners.....	4
Offsides.....	1

El segundo tiempo se inició con la acometida de los blancos; pero inmediatamente el juego se empeñó y pasaron minutos en que ninguno parecía tener el

dominio. Sin embargo, ambas casas eran bombardeadas y diez minutos después de empezado el tiempo un tiro de la derecha que Michaud quiso parar con el pie le fue retrucado por Madrigal quien en tiro rápido hizo el primer tanto de los negros. En el oeste, Quirce frente a Manolo, seguía perdiendo bolas. Los forwards negros atacaban con buen ánimo y el juego estuvo movido y rápido; por la derecha nuevamente marcaron un segundo goal, y minutos después un tercero, con lo que la victoria de los negros se aseguró. Vanos eran los esfuerzos de los blancos y Tuca y Gutiérrez, ayudados por Peralta, hacían esfuerzos por contener el avance negro. Por la otra parte, Mora y Ugalde en los extremos blancos se esforzaban en vano y entraban, del mismo modo que los Solera entraban por la otra parte. De nuevo avanzaron los negros y un nuevo punto fue rematado. Ya llevaban cuatro goals contra uno. Los blancos parecían desorganizados; una «corners» magníficamente tirada por Mora desde el extremo derecho blanco fue perdida por Tabasch, Fonseca y Quirce y Ugalde que estaba lejos, no pudo rematarla. La verdad es que la defensa negra los marcó muy bien y les imposibilitó el tiro. Momentos después se hizo con la bola el delantero Mora quien driblando ágilmente tres jugadores hizo un shoot a goal desde la derecha, tiro magnífico que Manolo que se tiró a tiempo no pudo parar, entrando el mejor tanto que se hizo en esta partida.

El juego concluyó con el siguiente score del segundo tiempo:

NEGROS

Goals	4
Tiros.....	9
Corners.....	3
Offsides.....	2

BLANCOS

Goals	1
Tiros.....	6
Corners.....	0
Offsides.....	0

Los vencedores fueron condecorados con magníficas medallas de plata que les entregaron doña Clementina de Quirós y las otras damas que las acompañaban, doña Graciela de Moreño Cafias, doña María de Fournier y doña Lía de Quirós. Al capitán del team blanco le fue entregada una bola.

A nuestro juicio el juez señor Herrero incurrió en algunos errores; un tanto de los hechos por los negros fue marcado por un delantero que estaba offside y otro fue precedido de un hand. Fue de notarse que no hubo cargas ni se cometieron foules durante la partida.

Se distinguieron los jugadores siguientes: Negros: Manolo Rodríguez, Bermúdez, Madrigal, Solano y Jorge Luis Solera. Blancos: Guzmán, Peralta, Mora, Fonseca y Abel Gutiérrez. En el primer tiempo estuvieron muy bien Gallegos, Gutiérrez y Ugalde. Los otros estuvieron bien, aunque su juego no fue muy vistoso.

Enviamos nuestra felicitación a vencedores y vencidos por el hermoso espectáculo del domingo.

Está el Herediano fuera de la Liga?

Entre las cuestiones planteadas ante la Liga, que afectan los intereses del Herediano, está la de que, en virtud de haber retirado su representación, ha dejado de formar parte de la Liga. Aun cuando este asunto fue tratado y discutido en una de las últimas sesiones de la Directiva, declarándose que si estaba el Herediano dentro de la Liga aun cuando hubiere retirado su representación, ahora se piensa revivirlo. Francamente no nos explicamos estos procedimientos: se discute la situación del

Pasa a la página 8ª

Los naufragos de la Atlántida llegan a Puntarenas

Puntarenas, 29 de Octubre 1922.

A DIARIO DEL COMERCIO, San José.

Los naufragos de la lancha "Atlántida" llegaron a este puerto anoche a las 11 (once). Con la noticia de su llegada, la gente que todavía no dormía, fue al muellecito con la curiosidad de saber lo que les había pasado.

La tarde del veinte, antes de salir del estero en su viaje a Lepanto, la Atlántida fue arrastrada con dirección sur. Dice Edmundo Ruiz, con quien conversé esta mañana, que si la embarcación hubiese tenido buena ancla hubieran echado fondo, evitando lo demás.

El fuerte viento los condujo fuera del golfo, yendo a parar al lugar conocido con el significativo nombre de Punta Mala. Allí llegaron el día siguiente, habiendo permanecido hasta el martes que fletaron la lancha de vela del señor Bartolo Estribi, que los trajo a esta ciudad.

ULPIANO FONSECA Corresponsal

En la Imprenta Minerva pueden hacerle a Ud. tarjetas, invitaciones, y todo lo concerniente al ramo, a los precios más bajos de plaza. Pase Ud. y se convencerá.

Juegos comedor de \$ 150⁰⁰ hasta \$ 1,200⁰⁰ charolados y completamente nuevos

*** CASA DEL DOCTOR FISCHER, esquina opuesta al edificio del Correo ***

A todo aquél que fuma le agradan los Chesterfields. ¿Porqué? Sencillamente por su elaboración de las mejores hojas de Turquía y Norte América.

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados

LIGETT & MYERS TOBACCO CO.

80 ctms. paquete ahora

MARIO BENGOCHEA & Cía. - San José, C. R.





Las maniobras de la flota americana - El día de la marina - Nuevos cardenales . Un príncipe acusado

Cablegramas de anteayer

Hong Kong 29.—Parte de la flota americana en aguas asiáticas incluyendo el crucero 'Blackhawk' siete destroyers y diez submarinos salieron de este puerto con dirección a Manila. El comodoro británico dio una cena en honor del almirante E. A. Anderson, comandante de la flota.

Grea Falls 29.—El jefe de la policía al declarar sobre el juicio que se sigue para determinar los motivos del asesinato del reverendo Christler de la iglesia episcopal, dice que se le dio parte del hecho ya cuando el reverendo había sido asesinado y cuando llegó al lugar encontró también que la señora Margarita Carston se había suicidado en la misma casa.

White Plains 29.—A consecuencia de un golpe que recibió al ser atropellado por un automóvil, murió hoy Hoper Robinson.

Washington 29.—La Corte Suprema de Justicia ha emitido un decreto excepcionando la propiedad del consulado de Méjico en New York, del embargo recaído sobre los fondos del gobierno mejicano. A causa de ese embargo, el consulado había cerrado sus oficinas, pero con el nuevo decreto se espera que volverá a funcionar esa oficina.

Washington 29.—En nombre de la marina de los Estados Unidos de América, el secretario Demby, fue a colocar coronas sobre la tumba del soldado desconocido y

sobre la de John Paul Jones, en conmemoración al día de la marina.

París 29.—Los industriales de los licores de Europa han reunido una considerable cantidad de dinero para iniciar una campaña contra la ley prohibitiva americana. La nueva organización tomará el nombre de liga internacional anti-prohibitiva.

Manila 29.—El Congreso se introdujo una resolución pidiendo a los Estados Unidos el derecho de independencia para la isla.

Atenas 29.—El príncipe Andrés ha sido detenido e incomunicado por aparecer responsable de la derrota del ejército griego en la campaña contra los turcos.

San Juan de Terranova 29.—El remolcador francés Fiures que acaba de llegar de los grandes bancos, informa que se fue a pique una goleta pescadora con veintidos individuos de tripulación durante una tempestad que azotó las costas dos semanas. También dice que sabe la pérdida de una barca pescadora portuguesa.

Roma 29.—Es muy posible que en el nuevo consistorio, se designen dos nuevos cardenales americanos, siendo uno de ellos el Arzobispo Mundelein, de Chicago y el otro Arzobispo de New York, Hales. El delegado apostólico de Washington, Monseñor Bonzano, también será elevado a la categoría de Cardenal.

EL ACIDO URICO Y LOS RIÑONES



EL exceso de ácido úrico en la sangre es la causa del reumatismo, ciática, lumbago y de la debilidad de los riñones.

Los alimentos de difícil digestión, las bebidas alcohólicas, el demasado trabajo y las malas costumbres aumentan considerablemente la formación de este veneno al extremo de que los riñones se fatigan con el esfuerzo que hacen para separarlo de la sangre por medio de la filtración.

Una vida higiénica y moderada disminuyen la formación de este ácido, el trabajo de los riñones es menor y evita el que se cristalice y deposite en las venas, músculos o coyunturas.

Esta medida preventiva se completan fortaleciendo los riñones con *Las Píldoras de Foster*. Esta medicina especialmente preparada para estos órganos no solo los defiende contra las enfermedades e impiden su desarrollo cuando los primeros síntomas se presentan sino que también obran con éxito en casos avanzados de reumatismo, lumbago, ciática, arenillas, hidropesía, inflamación de los riñones y de la vejiga y demás trastornos ocasionados por la presencia del ácido úrico.

Las *Píldoras de Foster* no afectan los intestinos, obran directamente sobre los riñones y la vejiga y son antisépticas, preventivas y curativas.

Han sido ampliamente recomendadas en todo el Mundo durante más de 50 años.

Ninguna medicina para los riñones es tan famosa como *Las Píldoras de Foster*.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McCLELLAN CO. BUFFALO, N. Y., U. S. A.

De nuestros corresponsales

Heredia

Se celebró en el Hospital de San Vicente de Paúl, de esta ciudad, una sencilla e imponente fiesta: se entronizó una imagen del Corazón de Jesús, en un pedestal que al efecto se construyó en el jardín de dicho establecimiento. Ofició el acto el Pbro. Benavides y asistió bastante gente.

Algunos diarios al dar la noticia del puente que se hundió equivocaron los nombres; se llama José Carrizal el protagonista y fue el puente sobre el río Mancarrón, en el camino que conduce a San José de la Montaña, jurisdicción de Barba. La Dirección General de Caminos tomará a cargo el asunto a fin de reparar el daño pues queda incomunicada una importante zona agrícola. Es posible que se aproveche el puente de hierro que existe en los corredores de la Jefatura de Barba y que hace años está allí desarmado.

El 30 del presente mes será la ceremonia matrimonial de don Gil Castellón con la señorita América Chavez. Dadas las simpatías de los contrayentes, la fiesta resultará bonita: les deseamos completa felicidad.

El viernes pasado visitó al señor Presidente de la República una comisión integrada por la Municipalidad de este cantón, el señor Gobernador de la provincia, y algunos diputados: trataron según dicen, de conseguir un empréstito hasta por \$ 50,000.00 para ampliación de la planta eléctrica que está muy recar-

De Carrizal

Hecho de sangre

En días pasados fuimos horrorosamente impresionados cuando llegó al Hospital de San Rafael el herido don Manuel Araya Molina quien fue agredido en el vecino pueblo de Carrizal por Ulises Gómez, Domingo y Manuel Mejías, los cuales lo agredieron con arma cortante y aprovechando la oportunidad "para consumar su obra" en momentos en que Araya estaba distraído.

Es del caso tomar en cuenta que esta riña se efectuó debido al estado alcohólico en que se hallaban los heridos, que de no haber sido por la defensa que valientemente hizo el señor Araya se habrían tenido que lamentar mayores consecuencias. Ya hemos llamado repetidas veces la atención de ciertas autoridades respecto al expendio de licor que escandalosamente se hace los domingos y no se han tomado medidas energéticas para evitar estos frecuentes abusos en lugares retirados, mientras algunos Agentes de Policía y Jefes Políticos no llenen su cometido a satisfacción de sus superiores tendremos que lamentar fatales consecuencias. ¡Sirva este hecho de ejemplo a las demás autoridades para que en lo sucesivo cumplan su deber!

El Caballero del Verde Gabán

gada y con el objeto de dar fuerza y luz de día también. La mejora reportará grandes beneficios al público, pues las industrias se intensificarán, y habrá calentadores para sustituir la maldita leña.

CONDE DANILO

En la Iglesia de "La Dolorosa"

Con una selecta concurrencia se celebró ayer a las 7 de la mañana, en esta parroquia, la solemne misa de Requiem por el descanso del alma del que en vida fue un joven virtuoso y modelo de honradez, Ovidio Núñez Rojas.

Tomaron parte en el coro la distinguida señora doña Zelmira Segreda de Capella, acompañada de otros buenos artistas nacionales.

La familia del extinto repartió muy bien impresos recordatorios entre sus relaciones y amistades.

Sirvan estas cortas líneas para renovar la expresión de nuestra más sentida condolencia a sus padres y demás familia, en especial al estimable compañero y colega don Francisco María Núñez.

ANUNCIESE EN EL

Diario del Comercio

periódico de gran circulación y favorable actualmente, por su eficacia, por los principales anunciantes.

Los Boys-Scouts de Cartago

Este bien dirigido cuerpo de exploradores, a cuyo frente se halla don Guillermo Herrera, organiza un viaje a los Estados Unidos de Norte América.

Cada miembro del Cuerpo se costea los gastos de viaje, pues todos son hijos de familias pudientes y acomodadas.

Felicitemos al señor Herrera, jefe entusiasta, por el porvenir de esos niños, a quien se debe la hermosa iniciativa de emprender esta jira con objeto de estudiar ampliamente nuevos ejercicios físicos.

Sastrería Italiana

de Moisés Valtutte

Avisa a su numerosa clientela que se ha trasladado a la Avenida de las Damas, 25 v. al Oeste del Parque Morazán



Un chiquito de cinco años librado de sufrimientos.

El Sr. Francisco Lama.

"El niño (de poco más de 5 años de edad) empezó a cojear. Sentía dolor en el muslo derecho cuando se le oprimía esta parte con la mano. Para averiguar si el dolor tenía algo reumático,—pues yo he padecido hace algún tiempo esta enfermedad—hice presión con la mano sobre los riñones, y el niño sintió dolor aún más vivo. Considerando se trataba de dolores producidos por debilidad de este órgano y deseando probar sus píldoras, hice el pedido.

Administré al niño dos píldoras en dosis de media píldora cada vez y los dolores desaparecieron completamente.

Me complace mucho poder informarle así, no sólo por el bien realizado en la salud de mi hijo, sino por la satisfacción que el éxito les pueda causar."—MAESTRO NACIONAL, Arahá, España.

Los lectores pueden perfectamente imaginarse lo que le hubiera sucedido a este muchacho si su padre no hubiera hecho la prueba con las Píldoras De Witt. Los desarreglos de los riñones se manifiestan de muchas maneras y si siente Vd. cualesquiera de los siguientes síntomas significa que sus riñones y su vejiga no están ejecutando su trabajo como deberían. Dolores de espalda, costipación, hinchazón de los pies, brazos y piernas, orina turbia, dolores en los músculos y coyunturas, mal gusto de la boca, y un desaliento general e irritabilidad, todos estos síntomas son los primeros pasos a las terribles dolencias de los riñones y de la vejiga.

Ha sido demostrado por Médicos y Científicos que estos síntomas son causados por ácidos venenosos que se encuentran en la sangre, los que deberían expeler los riñones, las Píldoras De Witt removerán prontamente estos síntomas, en efecto, estas han probado, como ningún otro remedio, los buenos efectos que producen en las veinticuatro horas después de haberlas tomado.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga

El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO DEBILIDAD DE GOTA
LUMBAGO ESPALDA DOLOR DE
CIÁTICA CISTITIS ESPALDA
CALCULOS PIEDRA LASITUD

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general. Hermann & Zeledon, San Jose.

¡¡LO QUE USTED NECESITA!!

Vendo, compro y alquilo propiedades

AARON ASCH
25 vs. al Sur del Mercado

Désele al niño lo mejor que hay



La nodriza del siglo XX

Cría a los niños sanos y robustos

Para convalescientes, ancianos y uso general doméstico, no tiene rival

De venta en todas las Boticas.—Almacenes Siglo Nuevo. A. Herrero y Co.

CUPON
GLAXO HOUSE
Box 355 - San José

Sírvase enviarme "El Consejero de la Madre" muestra de GLAXO, leche maternizada.

Nombre: _____
Residencia: _____
Señas: _____

VER PARA CREER!

Corset marca "Madame Grace" de los más finos, toallas de seda, medias para niño, género para sábana desde \$ 2.25, vestidos para hombre y niños, casimires; se acaban de recibir en la TIENDA de

CESAR ARGUEDAS

Situada frente al Pasaje Jiménez.

CAFETALEROS

Ya se aproxima el tiempo para hacer sus pedidos de abono. No se olviden de que la marca **CORNUCOPIA** de la Anglo Continental Guano Ltd. es el mejor y el más económico. Para precios y demás informes, diríjanse al Agente,

R. D. CORFIELD

Apartado 912 - San José

RICARDO DORADO

Avisa a su numerosa clientela de cacao y café molido que ha trasladado su oficina al frente norte de la Iglesia de La Merced, donde tiene el gusto de ponerse a sus órdenes.



PULPEROS:

Próximamente se trasladará la Melcochería LA ESTRELLA a su nuevo local situado 300 varas Norte de La Soledad o 50 varas Norte de la cafetería "Chelles"
Se despacharán órdenes para todas partes de la República

San José — Apartado 973 — Costa Rica



Se amplia la convocatoria hecha al Congreso

El Ejecutivo acordó: artículo único.—Sométese a conocimiento del Congreso Constitucional, en sus actuales sesiones extraordinarias, para cuyo efecto se amplía convocatoria hecha, a fin de que conozca de los siguientes asuntos:

1º.—Solicitud de la Municipalidad del cantón central de Puntarenas para que se la autorice para vender una faja de terreno sita en dicha ciudad.

2º.—Proyecto de ley del Diputado Lic. don León Cortés para que se faculte a la Junta de Educación de Alajuela a fin de que pueda vender la casa en que está instalada la Escuela de Niñas N.º 1, así como el que se contrae al reconocimiento del derecho que la Junta tiene en la casa que hoy ocupa la Curia de Alajuela.

3º.—Proyecto de ley para autorizar a la Municipalidad del cantón de Paraíso o fin de que pueda contratar un empréstito hasta por la suma de ₡ 15,000,000 que invertirá en la cancelación de las deudas pendientes.

4º.—Solicitud de la Municipalidad de San José para que se otorgue exención de derechos a la importación de maquinaria, materiales y demás implementos a que se refiere la cláusula 4ª del contrato celebrado por la misma con el señor Enrique Ortiz Rivera sobre instalación del servicio de luz incandescente, calefacción y fuerza motriz.

5º.—Autorización a la Municipalidad del cantón de Grecia para vender ocho mil hectáreas de terreno en la reversa Astúa-Pirle en gracias municipales, cuyo producto se destinará a la reparación de cañería de dicho cantón.

6º.—Proyecto del Representante don Moisés Aguilar para traspasar el dominio pleno de la finca inscrita en tomo 350, folio 459, No. 2920, asiento 8 del Partido de Puntarenas, a la Junta de Educación del distrito central de Puntarenas, acreditando su valor a la cuenta del Gobierno con dicha Junta, proveniente del derecho de desamortización y Fondo Nacional de Educación.

7º.—Autorización a la Municipalidad del cantón de Santa Bárbara para contratar un empréstito por la suma de ₡ 3,000.00 para reformas a la cañería de dicho lugar.

8º.—Autorización a la Municipalidad del cantón de Oreamuno para vender un terreno de su propiedad y emplear su producto en la construcción de un edificio que se destinará a la Jefatura Política.

9º.—Proyecto sobre autorización a la Municipalidad del cantón de Alfaro Ruiz para contratar un empréstito por la suma de ₡ 50,000.00 que se invertirá en la instalación de una planta eléctrica.

Dado en la Casa Presidencial—San José a los veintidós días del mes de octubre de mil novecientos veintidós.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,
AQUILES ACOSTA

EMILIA DURÁN v. DE SALAZAR
OBSTETRICA

Graduada en la Facultad de Medicina
Ofrece sus servicios profesionales, 100 vs. al este del Hospital de San Juan de Dios
PRECIOS MÓDICOS

Carnicería higiénica

Hemos tenido el gusto de visitar la carnicería de los señores Canossa e hijos, la que está montada higiénicamente frente a "El Gallito".



FATIGA MUSCULAR



El trabajador, el pelotaire, el cirquero, el automobilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION
El Sr. Domingo Moreno, Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:
He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda. Me recomendaron el Linimento de Sloan, y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.

Linimento de Sloan

¿NECESITA UD. CEMENTO?

Acabamos de recibir Cemento Noruego Marca «Dallen», garantizamos calidad. Arroz Siam y almidón salvadoreño que ofrecemos a precios sin competencia.

Nuestra oficina se trasladará el 1º. de Noviembre próximo al Pasaje del Mercado, propiedad del señor Amerling.

RICARDO MORA FERNÁNDEZ

Se reparan Máquinas de Escribir

Si usted tiene una máquina en mal estado o quiere comprar una nueva o de segunda mano, dirijase a

J. F. FORERO & Co.

Dirección: 25 varas al Oeste de HOTEL FRANCES

SASTRERIA ESPAÑOLA

GREGORIO EXPOSITO

Gran taller de modas para caballeros.

El que confecciona la ropa más fina y elegante.

325 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Resfriados

Contra los Resfriados, Ronquera, Bronquitis y Tos en todas sus manifestaciones, no hay nada como la Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell. Los médicos de muchos países la vienen recomendando desde hace 40 años, gracias a sus componentes puros y ausencia de drogas nocivas.

Excelente como gárgara. Sin rival como expectorante. Téngase a mano para tomarla a la primera señal de ataque.

En las farmacias



Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell

VENTA DE MADERAS

AZOFEIFA & Cía.

Ofrecemos madera de construcción y carpintería a precios bajos. Cal, arena, ladrillo y caña de construcción. Basas de piedra y guachipelin. — 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 822 - Apartado 1080



Francisco Ortega Tapia

Avisa a su clientela de toda la República que se

ha trasladado de Puntarenas a esta capital, donde ha abierto una **CASA DE HUéspedes** contiendo con habitaciones ventiladas e higiénicas a todo precio. Estos se alquilan con muebles, con comida o sin comida, al plato o por mensualidades. Teléfono. 869. Apartado 857. Altos de la casa de Fausto Calderón Norte del Mercado

REMATE VOLUNTARIO

A las siete de la noche y a contar del día 10. de Noviembre próximo en adelante remataré con precios de ocasión, todas las existencias de la tienda "Bazar Infantil" situada en la Calle «Fernández Güell» frente al Hotel Europa.

Todos son artículos finos, importados directamente de Francia y entre otros hay: gran surtido de encajes, vestidos para niños, adornos para trajes, perfumería y joyería finas, juguetes para Arboles de Navidad, etc., etc.

No se debe de perder esta oportunidad para hacer baratas las compras de Diciembre y surtir las tiendas.

RICARDO MORA FERNÁNDEZ
Corredor Jurado

GUILLERMO LORIA

SASTRE

titulado en la Academia de Corte dirigida por el Profesor don José Serrat, ofrece cortar, o la confección completa de las siguientes piezas: sacos, pantalones, chalecos, smokings, fracs, sobretodos, faldas, sacos de señora y vestidos de señora para montar.

SASTRERIA "LA TIJERA DE ORO"
Frente al Palacio de Justicia

El nuevo Club

de Sport B. F.

La Municipalidad de San José acordó autorizar al señor Ingeniero para que localice en la Sabana, entre la pista de las Carreras y el Bosque de los Niños la cancha, que han solicitado para sus juegos de Foot-ball los empados de la Botica Francesa en su nuevo club que inaugurarán muy en breve.

El Municipio siempre galante con los deportistas, ofrece arreglar cualquier irregularidad que haya en el terreno, para dejarlo en perfecta condición.

Movimiento de vapores

El domingo a las 6 horas fondó en Puntarenas el vapor Salvador procedente de Cristóbal, sin pasajeros. Carga, 6 toneladas y 5 sacos correo. El mismo día a las 12 horas zarpó para San Juan del Sur conduciendo los siguientes pasajeros: Francisco Bejarano, P. Silva C. Charles Beadmore, Juan Sancho Iglesias y Marlo Robles.

A las 12 y 30 horas fondó el vapor "NewPort" también procedente de Cristóbal, sin pasajeros. Carga 109 toneladas. Correo 3 sacos y 1 paquete.

LA MARGARITA

de MARIA J. ALVARADO

Corte perforado y bordado a máquina. Confección de trajes.
PRECIOS MÓDICOS
Pase Jiménez : San José

Malos vientos corrieron por Siquirres

Por conducto reservado nos hemos impuesto de un gran zafarrancho que se desató con carácter municipal en la población de Siquirres.

Aunque nuestro Corresponsal omitió esta nota informativa no faltó quien la comentara.

Parece que un alto empleado del Gobierno en su visita de Inspección por esos lugares, tuvo un altercado con un funcionario municipal que terminó en una tragedia cómica-bufo.

Se dice que se repartieron bofetadas a diestro y siniestro, y hubo quien puso pies en polvorosa trasladándose a la capital.

Teatro Moderno

Sucesión interminable de escenas atractivas y encantadoras resultó ser la película estrenada el domingo en el Teatro Moderno.

Dorothy Gish, en su DONDE LAS DAN LAS TOMAN, se manifiesta una vez más como la maga de las situaciones de la comedia, hace de los argumentos su propio sentir y se adapta con una naturalidad aplastante.

Estrella de sublimes brillos puede decirse de esta artista. Su inteligencia es tan nítida como la propia luz de la película.

Hoy se reprisará, pues no fue posible dar cabida a todo el público que deseó verla en su estreno.

A las siete se darán los episodios siguientes de LA DOBLE AVENTURA, en donde Charles Hutchison se muestra como un bravo.

Próximamente habrá grandes estrenos.

Carnicería "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado
de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido; en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beef, Res, Cerdo, Ternero y Carnero, ésta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite mosca. Servicio a domicilio. Teléfono 321

La paz

en el cercano Oriente

Así se decide después de un intercambio de notas

Paris, octubre 30.—Como resultado de un intercambio final de notas entre los gobiernos de Francia, la Gran Bretaña e Italia, se ha recibido definitivamente que la conferencia de paz del Cercano Oriente deberá reunirse el trece de noviembre en Lausana, Suiza. Se comenzará inmediatamente a distribuir las invitaciones a la conferencia. Se ha dicho que la actual crisis política inglesa no afectará en nada a esta decisión.





AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

Juegos de sala nuevos desde \$ 100.00 hasta \$ 1,500.00. Máquinas de escribir en buen estado a \$ 75.00—Esquina opuesta al Correo, casa del Dr. Fischel.

Escritorios de mesa nuevos de \$ 75.00 para arriba. Aparadores de comedor nuevos de \$ 75.00 para arriba—Esquina opuesta al Correo, casa del Dr. Fischel.

Tuberculosis y SIFILIS. Por cinco años tuberculoso y sifilítico con pruebas tomadas en el Hospital donde estuvo por algún tiempo; experimentados todos los comunes medios (reposo, alimentación, y estando por un año y medio con las espaldas expuestas al sol) todo esto sin algún beneficio, desde que tenía así los tricocéfalos, los anquilostomas y la sarna. Comencé el sistema antituberculoso y antisifilítico del Dr. A. Maggiorani y especialmente con los Baños Hidro Termo Eléctricos fue pronto curada la sarna, con el Etiope Mineral los tricocéfalos y los anquilostomas, y con cerca de cuatro meses de tratamiento fueron vencidos los bacilos de Koch y corregidos todos los síntomas de la sífilis. San José, año 1918—LIDIO ESTRADA

UNICA OPORTUNIDAD Se vende una hermosa propiedad situada 125 vs. al Sur del Banco de Costa Rica. Teléfono 683. Apartado 434.

TUBERCULOSO desde 4 años en Julio comencaba tratamiento Maggiorani en Setiembre Ocuire ya no tenía bacilos. Agradecido convalescente. Guillermo Gutiérrez San Juan.

VENDO mi pulpería "El Carraco", buen punto comercial con muy buena clientela. Se vende sin llave. Para informes en la misma, 100 vs. al Este de la Botica Astorga. Soledad.

FINCA en San Isidro de Coronado, a 100 varas de la plaza, con dos casas, una de madera y otra de baharque, con 100 varas de frente por 50 de fondo, en buena posición, se vende.—Entenderse con su propietario Manuel López F., en Coronado o con Leonidas Angulo en San José, contiguo a la pulpería "El Oriente".

SE ALQUILA: Apartamento con todo el confort; dos cuartos, con muebles o sin ellos. Para referencias esta administración.

SE VENDE barato juego de mostrador y urnas. Informes en "El Buen Gusto," 150 varas al Sur Hotel Washington.

LEÑA SECA se vende en carretadas de tres andanas, por contrato de una o más por semana se da precio especial. Dirigirse a Fernando Trejos en la Librería Trejos Hermanos.

LA MAGNOLIA Fábrica de Siropes, Refrescos y Apollinaris de Pérez y Pazos. Turrialba.

SI USTED NECESITA casa con muebles o sin ellos para alquilar o vender tiene J. F. Forero & Co. 25 varas al Oeste del Hotel Francés.

Se aprueba en tercer debate el proyecto para la adquisición de tierras en Zurquí

A las 15 y 30 se abrió la sesión presidida por el Dr. Cordero.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Testimonio de condolencia

Briceño.—Nuestro estimado compañero don Nautilio Acosta, segundo Secretario de la Cámara, acaba de pasar por el dolor de sentir la pérdida de uno de sus hijos; hago moción para que la Presidencia transmita por telégrafo el testimonio de nuestra condolencia a esta distinguida familia residente en San Ramón.

Fue aprobada por unanimidad.

Impresión del Mapa de Costa Rica

Lo que inclinó a la Cámara en

contra de ese proyecto, fue sin duda el informe contundente de la Facultad de Ingeniería.

Combate la tesis de que un mapa ha de ser hecho bajo la base científica de triangulación geodésica, en las condiciones en que nos encontramos, no siendo eso motivo suficiente para impedir la ejecución de un mapa que la misma comisión de ingeniería, recomienda puede hacerse en el país.

Al tomar parte en este asunto no es por favorecer a nadie sino por el deseo de que podamos—al menos aunque sea con un esfuerzo—llegar a editar una carta geográfica algo mejor que las actuales, que son imperfectas.

Hay necesidad de dictar la ley para satisfacer una necesidad nacional y que la Facultad de Ingeniería haga las correcciones y lo revise antes de mandarlo a imprimir.

Aragón.—Pide muy respetuosamente a la Mesa le permita no tomar parte en la discusión de este debate por cuanto el señor don Salvador González autor del mapa, forma parte de su familia, y cree un deber retirarse de la Cámara mientras se discute la revisión.

Arias.—Después que el representante señor León Herrera con datos amplios mostró todas las inexactitudes e incorrecciones que figuran en esa carta geográfica, y la misma idea externa el informe de la Facultad, aunque en forma suave y esbozada, no cabe discutir más este asunto.

Siente mucho que se haya pedido la revisión de un proyecto que en las condiciones en que fue presentado resulta imperfecto e inútil.

Trejos.—A pesar de tener algún parentesco con el señor don Salvador González, aprueba la revisión.

Camino a Zurquí

Se aprueba en tercer debate el proyecto de Juan de Dios Jiménez Guardia y compañeros.

Discusión detallada

Herrera J.—Quiere que alterándose la discusión, se entre a conocer del artículo 6º que contempla el precio de \$20.00 por hectárea.

Moción para que se fije a razón de \$15.00

Monge.—No está de acuerdo con la rebaja.

Arias.—(ree natural ser un poco indulgente con los iniciadores; además el Estado se beneficia indirectamente con las plantaciones que allí se cultiven.

Está por la rebaja solicitada. **Jiménez.**—Defiende la misma idea.

El objeto del Gobierno es dar esas tierras para abrir un camino, y es natural que luego afluyan otras.

Es partidario de todo cuanto tiende a eliminar los montes, abriendo nuevos territorios que sean fuentes productoras, que los árboles queden tan sólo en los picos de las montañas y al pie de los manantiales de agua.

Debe favorecerse y empujarse para que se abra esa nueva zona.

Es importante el fin que se persigue y debe fijarse a esos contratistas \$ 15.00 por hectárea.

Benavides.—Los contratistas le dijeron personalmente que estaban

conformes con el precio de \$ 20.00 que la Comisión fijó.

No ve la razón porque hay que ser más papistas que el Papa.

Jiménez.—Declara que a él le manifestaron todo lo contrario. Uno de los interesados le manifestó que ese precio era prohibitivo, por la razón de que la mayoría son pobres.

Puesta a votación, se aprobó la moción Herrera, quedando en el artículo 6º fijado el precio de \$ 15.00 por hectárea.

Arias.—Mociona para que los fondos que contempla el artículo primero se aparten en la Administración de Rentas por cuenta separada, a fin de que el Estado no disponga de ellos y se inviertan exclusivamente en caminos.

En este momento, la Presidencia nota no haber quorum y levantó la sesión. Eran las 17 horas.

El señor Gobernador estuvo a punto de ser muerto a tiros

Ayer en la tarde un colaborador de este diario nos dijo por teléfono que el señor Gobernador de la Provincia, don José Luján, había sido agredido a tiros de revólver. La nueva, como se comprenderá, nos causó mucha pena, pues el aprecio que tenemos a ese laborioso funcionario es muy sincero.

Con el fin de recoger los detalles de los sucesos, un cronista se dirigió a la Gobernación y, con sorpresa, vio que todos los empleados trabajaban como si ignorasen la tragedia.

A un empleado le preguntó si podía pasar al despacho del señor Gobernador y, habiendo obtenido la anuencia, pasó adelante creyendo encontrar al amable don José en apuro de trance. Pero el señor Luján estaba frente a su escritorio repleto de papeles, tranquilo y sereno.

—Pero usted señor Gobernador...

—A sus órdenes.

—Oh; cómo está.

—Bien y ustedes.

—Guardando entre pecho y espalda un rumor de grueso calibre.

—Cómo así?

—Pues, nos dijeron que a usted lo habían agredido a tiros.

Don José suspiró de buena gana y nos explicó lo ocurrido: Me encontraba por la "Presidencia de Tournón" haciendo un trabajo, cuando sentí que muy cerca del lugar donde estaba con unos amigos pasaron dos tiros de rifle. Como tenía informes de que estos hechos se repiten allí muy a menudo se lo comuniqué al Jefe Político, con el fin de evitar posibles desgracias. Esa autoridad muy celosa y activa averiguó lo ocurrido. Uno de los policías que cuidan "La Presidencia" tuvo necesidad de abandonar el puesto y para ello invitó a un particular a que lo relevara y este disparó dos tiros, pero, como es natural, sin pretender hacer una barbaridad. El policía fue arrestado y yo estoy aquí muy tranquilo.

Mucho agradecemos la atención del buen amigo, alegrándonos de que haya salido bien de ese trance.

Duelo blanco

Con dolor lo consignamos. En el hogar de nuestro buen amigo don Nautilio Acosta, representante y Segundo Secretario a la Asamblea Nacional, se llora hoy la desaparición de un tierno infante, hijo del apreciable caballero don Nautilio a quien expresamos el testimonio de nuestra condolencia, haciéndolo extensivo a su distinguida esposa y afligida madre.

TEATRO MODERNO

Martes 31 de Octubre de 1922

A LAS 7 p. m.

Episodios 7, 8 y 9 de

LA DOBLE AVENTURA

por Charles Hutchison

A LAS 8.30 p. m.

Gran Reprise de

DONDE las DAN LAS TOMAN

por DOROTHY GISH

Movimiento Diario

Nacimientos

- Lucía, natural de Celina Quirós ú. sp.
- Zolla, natural de Francisca Herrera ú. sp.
- Julléta, de Isaias Castro S. y Avelina Rojas V.
- Marta, de Carlos Chaves Q. y Juana Vives G.
- Maria, de José Mesén V y América Solera V.
- Gladis, de Gabriel Moreira C. y Elisa Barbosa M.
- Soledad, de Liduvina Retana V

Defunciones

- Soledad Retana, 2 meses San José
- Juan Loria, 66 años Curridabat.
- Francisca Umaña, 50 años Golfo Dulce.
- Laudencio Hidalgo, 40 años 28 Millas.
- Maud Bennet, 56 años Limón.
- Juans Molina, 56 años San Vicente.
- Dora Carranza, 1 mes San José.

Pasaportes

- Alcibiades Arosemena, para Panamá
- Aurora y Arturo González para España.
- Jesús de Acosta, para Kingston.
- Alfredo Raf. Dalas Sra. e hijos para Honduras.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

- Valentín Sosa, Siquirres.
- Josquín Córdoba, La Uruca.
- Ramón Salazar, San José.
- Juan Mora, Las Pavas.
- Carmen Mora, Desamparados.
- Ezequiel González, Las Cañas.
- Rubén Flores, Orotina.
- Silvia Koldán, Turrialba.
- Hernán Cordero, ,,
- Manuel Alvarez, ,,
- Panteleón Peña, ,,
- Stivano Villegas, Cachi.

SALIDAS

- Victoriano Conejo, Tres Ríos.
- Juan Vargas, Tibás.
- Héctor Cornejo, San José.
- Eulalio Urbina, Siquirres.
- Ricardo Piedra, Alajuelita.
- José Francis, Estrada.
- Victor Chaves, La Uruca.
- Miguel Soto, Orotina.
- Teodorico Céspedes, San Joaquín de Heredia.

OPERADOS

- Evíra Solano.
- Carmen Mora.
- Alicia Murillo.
- Ester Rodríguez.
- Luis Arguedas.
- Primo López.

Teatros

- Moderno: 7 p. m. Episodios 7, 8 y 9 de La Doble Aventura, por Charles Hutchison.
- 8 y 30 p.m. Gran reprise de "Donde Las Dan Las Toman" por Dorothy Hisb.
- América—Sigue la 2ª Epoca de la Serie Caballeresca El hijo de la Noche.
- Miércoles: Suntuosa Velada a Beneficio de las Modjas Salesianas, en

Sección Deportiva

Viene de la página 5

Herediano, se declara buena, se le autoriza, en consecuencia, para jugar contra el equipo alajuelense y cuando ya hay intereses creados, cuando el Herediano en virtud de la no presentación del Alajuelense se ha asegurado el Campeonato, se quiere volver a tratar la cuestión, se pretende declarar no válida el acta en que se trató ampliamente de este asunto y en que se le daban derechos al Herediano para seguir en la Liga. Qué distinto sería el proceso si el Alajuelense se hubiera presentado en Heredia y hubiera logrado vencer al Herediano!

Por otro lado, la Directiva reconoció la buena personería del Herediano, primero al refutar su nota en que se notificaba el retiro, con su voto de censura, después al dejarle jugar la partida Libertad-Herediano (segundas divisiones), luego al conocer del reclamo que ese juego originó y por último al imponerle una multa por el comportamiento del público.

Aparte de estas consideraciones, están las del Reglamento. Este en su artículo 10º, estatuye que todo Club deberá hacerse representar ante la Directiva por un Representante Propietario y otro Suplente. No dice más sobre esto; no hay otro artículo que establezca la sanción contra el Club que no esté representado y en este caso, el término *deberá* bien puede sustituirse por *podrá*. Así se entiende de solo la lectura de los artículos conducentes: se ha querido dejar a los Clubs afiliados la facultad privativa de hacerse o no representar según su interés. Prueba de lo que estamos diciendo es que el Carragines y la Unión, aun cuando tienen una representación acreditada, sus representantes casi no han asistido a las sesiones de la Directiva y no por eso se les ha obligado a que lo hagan, ni tampoco se han vulnerado en sus derechos y privilegios.

Claramente se nota en parte de la Directiva un deseo de inquietar al Herediano y esa labor no es la más apropiada para un cuerpo que está llamado a hacer un papel importante en el deporte del país, que está obligado a hacer la unificación de todos los Clubs y que siguiendo por el camino que lleva no obtendrá, sino molestias y tropiezos y la división completa del deporte en el país. A la Directiva de la Liga no le está encomendado más papel que el de DAR AL CESAR LO QUE ES DEL CESAR Y A DIOS LO QUE ES DE DIOS.

en la que tomará parte la Diva Tina Paggi.

- Variedades: Sigue la 2ª de parte la Serie Caballeresca, El hilo de la Noche.
- Trebol: Grandioso éxito del célebre Richardini. 1ª parte la película La Princesa Misteriosa.—2ª parte Richardine en el Drama Fregollano, El Crimen de Media Noche.
- Apolo: Reprise de la aplaudida película. El Dios del Azar.
- Luneta 0.25.—Gaceta 0.10.—Sábado, debut del célebre Richardini.

